
2012/05/30 星期三

责任编辑 王菁华 电话：(0531)85193571 Ema i l : j z b@dzwww.com

□ 本报记者 邵方超 张忠德

分值降低 听力不再
根据山东省教育部门的解释，2014年用高中

学业水平考试的听力部分补充对高考考生的听
力要求，报考外语类或对外语口语有要求的专
业的考生仍要参加由省统一安排、各市招生考
试机构组织的外语口语测试。采取以上方式，既
可以满足不同高校、不同考生对外语考试及成
绩的需求，还可以减轻一部分考生的备考负担。

对于大多数考生来说，这一政策的出台意
味着英语正式退出“三大科”的序列。业内人士
分析，一直以来，语、数、英三大科目分值都
是150分。外语属于强势科目，从小学到高中，
学生把太多的精力都放到英语学习上，山东省
教育部门此举目的在于给英语学习热降温。

然而，这样的举措对于大多数学生和家长
来说，会否是浇灭英语热的“一盆冷水”呢？
“英语现在已经是孩子的一门必修课了，即使
高考降分，我也得让孩子学好英语。这是一门
技能，艺多不压身嘛。”一位家长这样告诉记
者。

与此相反，听力测试的取消也让人们产生
了更多的担心。岛城某高中英语老师宋云告诉
记者：“以这样的方式给英语降温可能会适得
其反，本来听说就是中国学生的弱项，取消听
力可能让更多的孩子拘泥于语法之中不能自
拔。”

停留在笔尖下的英语
距离高考的时间还有一周，岛城某中学高

三学生李鑫依旧保持着睡觉前听十分钟英语录
音的习惯。尽管很枯燥，但李鑫说：“好在这
样的日子快熬到头了。”

说起这几年的英语学习，李鑫有些“头
大”。“尤其是听力、阅读理解和完形填空，
很多题都靠蒙。”他说，考试练习的多了，许
多题目看不完就能凭经验选出“熟面孔答
案”。

“学了十年英语不会听说的学生很普遍，
这跟我们的英语学习环境有关系。”宋云告诉
记者，在她十余年的英语从教经历中，遇到的
很多学生最烦上英语课，最害怕英语老师课上
提问问题，久而久之，就成了恶性循环，人都
有弃难从简的心理，放弃最难学的英语也就成
了很多孩子的无心之选。

她告诉记者，在国内学习英语，无论听
说，很普遍的一个现象是，人们总习惯先把英
语翻译成汉语，再把汉语根据语法理解去理
解，一直在做一个间接的连接。而现实中呢？
遇见一个外国人，说了一句话，你要先翻译成
汉语，然后再理解。可惜在这个过程中他已经

说了第二句甚至第三句。

低龄儿童为谁买单
“哑巴英语”的窘境也让很多英语培训机

构在高考培训之后又开发出一片商机，各种针
对“舌尖上的英语”、“开口说英语”……的
培训机构如雨后春笋般出现，而且在“英语学
习要趁小”的理念和留学低龄化的影响下，开
始向低龄层次的儿童蔓延。

5月24日，青岛英华外语学校的孔老师指着
课本上的单词“cat”让8岁的姜乐乐读，姜乐

乐歪了歪脑袋，怯生生地读：“C特(读音)”，
老师马上更正说：“是凯特 (读音 )，不是C
特。”她立即捂起了嘴巴，瞅了瞅老师，显得
有些羞涩。

“孩子太小，不能学音标，平时都是靠拼
读方式来记单词，就是注上拼音或者汉字。”
坐在一旁的母亲李女士告诉记者，虽然孩子已
经学了三年外语，她还是觉得有些晚，她劝记
者将来一定要让孩子早学。

据了解，小学一到三年级，英语并非国家
课程。如果小孩子过早接触外语，会不会影响
学习母语？带着这个疑问，记者走访了青岛部

分涉及幼儿、少儿外语的培训机构，某机构高
级课程顾问岳青说：“孩子长到四五岁时，开
始了对语言学习的敏感期，况且汉语与英语分
属两个语系，不会影响的。”

目前，全国各地小学乃至幼儿园开设外语
课的越来越多，甚至出现了很多双语教学幼儿
园，而这也成了很多学校招生广告的卖点之
一。对此，青岛某早教中心教育顾问主管王梅
却告诉记者，四五岁的小孩子不适合过早学习
外语，这时孩子的天性是玩，家长应该给孩子
创造一个“非竞争环境”，重点发展孩子的体
能、情感、认知及社交能力。

全国政协委员、中国孔子学会副会长凌孜
则指出，现在幼儿园、小学都在学外语，但实
际上幼儿园和小学是孩子学习的黄金期，应主
要学习母语和中国传统文化，外语的学习可以
放在中学以后。

业内人士指出，其实英语也仅是一种语言
工具而已，只不过在全球化的大背景下，英语
作为世界语言的重要地位逐渐凸显出来，但由
于在英语教学走的种种弯路却使中国孩子难以
“开口”，于是，现在的孩子也只能为这些年
走过的弯路买单。

□ 本报记者 李媛

校企是一家，合作制度化
5月23日，青岛市技工教育集团化发展推进

会在青岛石化高级技工学校举行。青岛石化技工
教育集团、青岛机械技工教育集团、青岛海洋技
工教育集团、青岛平度技工教育集团在会上正式
成立。

在此之前，青岛市已经根据人社部《关于
大力推进技工院校改革发展的意见》，着眼于
技工院校创新发展，制定出台了《青岛市技工
教育集团化发展意见》，鼓励技工院校和行业
组织或骨干企业牵头，采取股份、兼并、联合
等多种合作形式组建技工教育集团，并成立了
青岛市技工教育学会，来为技工教育集团的组
建和运行提供技术支持和服务保障。

据悉，全市24所技工院校根据各自的发展
情况和行业需要，采取自愿合作的方式组建了4
所技工教育集团。组建集团的企业与学校正式
签署了集团化办学协议并制定了集团发展章
程，明确了集团的性质、宗旨、目标、权利与
义务等。同时，根据规定，技工教育集团管理
实行理事会制度，以《集团章程》为集团成员

行为准则组织办学，并由技工教育学会为其提
供行业服务。

新模式下校企实现双赢
组建技工教育集团，意在让学校与企业发

挥各自资源，以期实现双赢。
从企业角度来看，技工学校好比自己的

“外置”培训部，可满足企业对于工人岗前培
训、职业技能提升培训、管理人员培训等多层
次的培训需求。而且，根据集团发展章程，企
业有权利根据自身发展对技能型人才的实际需
求向理事大会提出人才培养议案，学校则有义
务参与集团企业制订企业人力资源中长期发展
规划、年度工作计划，培训计划和培训大纲的
编写及时向企业提供用工需求信息。

根据企业需求，学校还将参照职业岗位任务
要求，和企业共同开发与实施专业人才培养方
案，即共同确定学生的培养目标、教学计划、课程
设置等，及时调整教学内容，并引入行业企业技
术标准，共同开发专业课程和教学资源，以保障
教学内容与企业生产需求衔接。“如此一来，学校
等于为我们定向培养了人才，毕业就可以直接上
岗工作，降低了过去大量培训的成本不说，关键
是这样的培养出来的人确实能胜任工作，工作

能力高，自然生产效率、企业效益就都有
了。”青岛海湾集团有关负责人表示。

而从学校角度来讲，合作企业有义务给予
集团内部职业院校一定的资金或设备支持，用
于实训基地建设和教师培训；企业为教师、学
生到企业实习提供相应的条件，优先选用学校
的毕业生；企业还有责任根据人才培养需要，
提供一定数量的专家、“能工巧匠”到学校兼
职任教。如此一来，原本没有经济来源、生存
状况堪忧的技工学校如同有了“源头活水”般
重现发展生机。

以往，青岛机械技术学院培训学生人才不
过千人。而从前期筹备组建教育集团到现在仅
半年时间里，青岛机械技术学院就已经与20多
家企业签订了合作培养订单，今年该校将分批
次培训超过三千人，收效显著可见一斑。

建立技工院校

发展协调机制
为了缓解技工学校自收自支的生存难题，

2004年以来青岛市政府累计投资1亿多元，通过
名牌骨干专业建设工程、“一体化”教学改革
等一系列措施集中扶持了一批重点技校和骨干

专业。由于技工学校学生技能素质高、专业对
口、适应性强等优势，深受各大企业青睐，青
岛市技工院校毕业生就业率一直保持在98%以
上。

然而，技工学校的教学规模和发展水平与
社会对技能人才需求相比，仍然存在不对等的
问题。尤其面对当下技工学校招生形势严峻、
技工教育缺乏正常的投入保障机制、职业教育
和技工教育发展缺乏协调机制等诸多现实问
题，技工学校发展还需要形成全社会重视和支
持职业教育发展的有利环境。

下一步，对于获准组建的技工教育集团，
青岛市将逐步建立技工院校发展协调机制，积
极解决技工教育集团化发展中遇到的困难和问
题，在实训基地、师资队伍建设等方面加强政
策扶持，并在争取国家、省中等职业教育基础
能力建设、实训基地建设、百强名牌专业建设
项目等方面给予重点倾斜。

此外，业内人士表示应加大职业教育和技
工教育统筹的力度，建立长效工作机制，统筹
规划现有中职、高职和技工院校等各类职业教
育资源。同时，建议国家有关部门能够制定相
关配套政策，鼓励行业企业等办学主体对职业
教育投入，畅通职业院校学生参加高层次学历
教育的渠道。

□张欣 王晓峰 报道
本报讯 5月25日，青岛市有关部门透露，

青岛市将利用两年时间，整合农业综合开发、水
利节水灌溉专项资金、小农水重点县专项资金等
支农资金近4亿元，对平度市南部兰底、万家和
南村三个镇组成的红板岩贫水区，进行全面整
治，彻底解决该地区水资源严重不足，影响农民
增收的问题。

项目规划利用水利部门的专项资金从大沽河
崖头灌区末端开挖延伸输水渠至兰底镇内，核心
工程为高2米、宽2米的引调水暗渠。然后借助该
骨干引水工程，利用国家农业综合开发资金，搞
好田间灌溉配套工程，将大沽河水引至贫水区内
的河流、沟渠、平塘，形成引灌、排蓄为一体的
连贯水网体系，使贫水区水源有保证，防洪有保
障，排水有出路。

平度市南部兰底、万家和南村三个镇组成的
红板岩地区面积11万亩，是青岛市面积最大的贫
水区，涉及人口5万人。该区域水源紧张，种植
结构长期以来以单一粮食为主。

□记者 张欣 报道
本报讯 5月22日，我省首家养老机构法律

服务工作站在青岛市四方区养老服务中心成立。
青岛市10家律师事务所与10家养老机构签订协
议，每家律师事务所将安排专人在养老机构长期
设立工作站，随时接受老年人的法律咨询。

该养老机构法律服务工作站成立以后，将通
过“法律援助温情卡”，提高养老机构法律服务
站的知名度和影响力，为扩大和提升法律服务工
作站的平台作用创造条件。各服务站采取定点服
务与预约服务相结合，定期服务与不定期服务相
结合，咨询代理代办服务与普法宣讲相结合等形
式开展维权服务。今后，工作站会逐步将法律援
助和公证业务纳入服务领域。

□记者 张忠德 通讯员 张诒年 报道
本报讯 5月25日，青岛市气象局与中国海

洋大学签署合作共建八关山观测站协议书，联合
打造“前店后厂”式的科研开发机制。

按照协议，青岛市气象局将八关山观测站编
入全市区域气象观测网，给予编号，并提供技术指
导、仪器维护及检定。八关山观测站主要进行痕量
气体、辐射、土壤温度、通量和雾滴谱观测及低空
边界层探测，相关资料向青岛市气象局开放，青岛
市气象局的常规资料、区域自动观测站、风廓线等
资料将提供给中国海洋大学师生共享。

借助共建八关山观测站，双方将联合打造
“前店后厂”的科研开发机制，针对气象业务服
务中的实际难题，如精细化数值预报系统开发、
数值天气预报资料同化以及业务型课题等，开展
有针对性的研究，推进科研成果的转化应用，为
青岛防灾减灾、社会经济发展以及人民生产生活
提供精细化的预报服务产品。

高考外语科目分值降低

“英语热”能否降温

◆新政追踪

2012年3月，《山东省普通高校考试招生制度改革实施意见》中的一条
规定引发热议：从2014年起，山东省外语考试科目中的听力考试不再纳入
夏季高考统一考试内容。随后的4月份，山东省教育厅再次曝出重磅消息，
2014年我省高考外语科目分值将降30分，由原来的150分降低到120分。这
一举措是否给一直过热的英语学习浇了一盆冷水？长期以来的“英语热”
会否随之降温？记者对此进行了探访。

◆核心提示

近4亿元
扶持贫水区治理

我省首家养老机构
法律服务工作站
成立

两单位共建
八关山观测站

出路在于集团化
——— 青岛技工教育行业调查(下)

□薄克国 报道
5月26日，小学生在青

岛海底世界海洋科普俱
乐部观看鲨鱼卵观察试
验。

当日，为迎接六一儿
童节，青岛海底世界举行
三场大型海洋科普公开
课，中国自然科学博物馆
协会水族馆专业委员会
秘书长王士莉主讲了《海
底霸王——— 鲨鱼》，吸引
了约200名学生听课。课程
中，学生们还在老师的指
导下分组动手作鲨鱼卵
观察试验。

海洋课作试验

5月25日，岛城交警在出警仪式上列队出发
开展行动。当日，青岛市夏季道路交通治超、治
疲、治假、治堵、治(隐)患、治酒、治占“七
治”专项行动打响，将加大力度集中整治诸如酒
后驾驶、交通肇事逃逸等突出交通违法行为，为
岛城营造一个安全畅通的交通环境。

交警“七治”保畅通
□薄克国 栾心龙 报道
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